

Checoslovaquia acude hoy y mañana a las urnas

Los checoslovacos decidirán hoy y mañana en las urnas la composición del Parlamento y el Senado, que acometerán la reforma de la Constitución. El Foro Cívico, los democristianos y el PC se perfilan como las principales fuerzas

Tormenta política entre el Foro y el PP por el caso Bartoncik

Puesto en libertad Visal Bilak, ex número dos comunista

XAVIER BATALLA
Enviado especial

PRAGA. — El electorado checoslovaco acude hoy y mañana a las urnas en medio de la tormenta política desatada entre el Foro Cívico, el gran favorito, y los democristianos del Partido Popular (PP) por las acusaciones oficiales vertidas contra Josef Bartoncik, presidente del PP, de haber colaborado con la policía secreta del antiguo régimen. Por otra parte, ayer fue puesto en libertad Vasil Bilak, ex número dos comunista, detenido 48 horas antes.

El secretario general del PP, Jiri Cerny, rechazó ayer las inculpaciones y acusó al Foro Cívico de utilizar electoralmente el caso. Para los populares, que forman parte de la coalición democristiana que disputará la primacía al Foro, las acusaciones del viceministro del Interior, Jan Ruml, constituyen un "abuso de poder. Ruml afirmó el miércoles que poseía informaciones sobre la colaboración de Bartoncik, vicepresidente del Parlamento, con la antigua policía secreta que "demuestran que no puede seguir perteneciendo a la Asamblea". Ruml, firmante de "Carta 77", añadió que Bartoncik, hospitalizado desde el 5 de junio a causa de un "infarto de miocardio", no había cumplido la promesa que le hizo de retirar su candidatura cuando conoció las pruebas en su contra.

El Foro Cívico, principal beneficiario del escándalo, reaccionó para desmarcarse de Ruml, de quien subrayó que no es miembro del Foro, y afirmar que el caso no es una cues-



Los carteles electorales inundan Praga

ción que afecte al Partido Popular, sino a Bartoncik. La portavoz del movimiento, Jana Ryslinkova, y el coordinador de la campaña, Ivan Gabal, se mostraron prudentes en sus referencias al PP, cuya alianza democristiana ha sido invitada por el Foro a formar una coalición de Gobierno.

"Periódico Cívico", portavoz oficial del Foro, abrió ayer su primera página con un titular en el que se afirma que "la carrera política de Bartoncik está acabada". El titular,

compartido por la mayoría de los observadores, no disipa, sin embargo, las sospechas sobre la coincidencia de las acusaciones con el final de la campaña. El Partido Popular, por ello, denunció ayer en una carta dirigida al Consejo Europeo la posibilidad de una violación de la ley electoral. En la carta, curiosamente, no se defiende a Bartoncik, cuya presunta colaboración con la policía fue destapada hace un mes por el semanario austriaco "Profil".

De la guerra de comunicados se

desprendería que Ruml y Bartoncik alcanzaron un acuerdo para que éste presentara su renuncia como candidato 48 horas antes de la apertura de los colegios electorales. Sin embargo, Bartoncik fue ingresado pasado martes en una clínica de Praga, en donde ayer, cuando venció el plazo, permanecía hospitalizado. Cerny admitió ayer que "queremos confiar en él, pero no tenemos la posibilidad de demostrar su culpabilidad o su inocencia".

Por otro lado, ayer fue puesto en libertad Vasil Bilak, antiguo número dos del Partido Comunista, cuya detención el 5 de junio dio paso al interrogatorio de otros cinco ex dirigentes comunistas, entre ellos los ex secretarios generales Gustav Husak y Milos Jakes.

Prosiguen las investigaciones

Todos los ex dirigentes fueron interrogados para "dar explicaciones sobre la entrada de las fuerzas del Pacto de Varsovia en Checoslovaquia en 1968". Al anunciar la liberación de Bilak, la Fiscalía General de Eslovaquia afirmó que las investigaciones continúan también sobre presuntos delitos económicos. Husak, ex presidente de la República, fue interrogado en su residencia.

Esta acción judicial representa, en cualquier caso, un recordatorio de la actuación de los dirigentes comunistas durante la "normalización" de 1968, en la víspera de las primeras elecciones libres checoslovacas desde 1946. Hoy y mañana, 11,2 millones de checoslovacos decidirán la composición del Parlamento (150 diputados) y del Senado (150) que acometerán la reforma de la Constitución.

En los comicios participan 23 listas electorales, de las que sólo siete parecen tener posibilidades de obtener representación parlamentaria. Los tres primeros partidos, según los sondeos, serían Foro Cívico-Asociación contra la Violencia (39 por ciento), Alianza Democristiana (13) y Partido Comunista (8). Los otros cuatro, que rozarían el 5 por ciento exigido para entrar en el Parlamento, serían el Partido Verde, el Socialdemócrata, el Partido Nacionalista de Eslovaquia y el Partido Democrático de Eslovaquia. ●

BREVES

► El presidente de Liberia pide ayuda a EE.UU. para exiliarse

El presidente de Liberia, Samuel Doe, solicitó a Estados Unidos ayuda para abandonar el país ante la inminente llegada a la capital de las tropas rebeldes encabezadas por Charles Taylor. El Departamento de Estado indicó a Doe la necesidad de buscar previamente una solución para la crisis y negociar con los rebeldes. — Efe

► El Papa recibió al embajador soviético ante la Santa Sede

Por primera vez desde el establecimiento de relaciones oficiales entre la URSS y el Vaticano el pasado 15 de marzo, el Papa recibió ayer al embajador soviético ante la Santa Sede, Yuri Karlov, en una audiencia que duró 40 minutos. El acto, que tiene carácter protocolario, fue calificado de "cordialísimo" por un portavoz vaticano. — Corresponsal

► El hijo de Nasser, acusado de asesinar diplomáticos israelíes

El hijo mayor del extinto ex presidente egipcio Gamal Abdel Nasser, Kaled Abdel Nasser, de 39 años, compareció ayer ante un tribunal, acusado de estar relacionado en el asesinato de varios diplomáticos israelíes. El fiscal solicita la pena de muerte. — Reuter

► El rey Olav V de Noruega se recupera de su dolencia

El rey Olav V de Noruega, de 86 años de edad, comenzó ayer una tanda de ejercicios de recuperación para combatir la parálisis que padece del lado izquierdo de su cuerpo. — Reuter

► Yitzhak Shamir ultima su coalición de Gobierno

El primer ministro en funciones israelí, Yitzhak Shamir, se propone presentar hoy al presidente de Israel, Haim Herzog, su nueva coalición de Gobierno. Shamir, que hace seis semanas recibió el encargo de formar Gobierno después de que el laborista Shimon Peres fracasara en el intento, dio por concluidas ayer las negociaciones para la constitución del nuevo Gabinete. — Efe

► Una terrorista de la RFA, detenida en Berlín Este

Una de las terroristas más buscadas de la RFA, Susanne Albrecht, antigua jefe de filas del grupo de extrema izquierda Fracción Armada Roja (RAF), fue detenida el miércoles por la noche en Berlín Este. Por primera vez en 20 años de terrorismo en la RFA, ha sido la policía germanoriental quien ha detenido a un miembro de la RAF. — Afp

ENTREVISTA a Jana Ryslinkova, portavoz del Foro Cívico.

"No puedo decirle con claridad dónde está nuestra derecha y dónde nuestra izquierda"

XAVIER BATALLA
Enviado Especial

PRAGA. — En la víspera de las primeras elecciones libres checoslovacas después de 44 años, la dirección del Foro Cívico, el gran favorito, echa el resto en su cuartel general, en la plaza de san Wenceslao, de Praga.

La portavoz del Foro Cívico y candidata al Senado en Bohemia, Jana Ryslinkova, aborda, optimista, los planes de Gobierno de su grupo y, ambigua, la naturaleza política de sus compañeros.

—Según el último sondeo, el Foro y sus aliados de la Asociación contra la Violencia es la primera fuerza política checoslovaca. ¿Qué tipo de Gobierno, para el periodo constituyente que se abre, contempla su movimiento?

—Será un Gobierno de coalición, en el que podrán formar parte, antes que los pequeños partidos, los democristianos, sobre todo el Partido Democristiano de Vaclav Benda. Pero todo depende de los resultados electorales. El Gobierno necesitará contar con un fuerte apoyo parlamentario.

—Pero, ¿pactarían también con el

Partido Popular (democristiano), cuyos líderes colaboraron con el régimen anterior y están acusados de haber trabajado para la policía secreta?

—Usted me plantea una pregunta muy concreta que ahora no puedo contestar. Pero no nos consideramos próximos a este partido.

—¿Cuáles serán los objetivos del nuevo Gobierno?

—Queremos acometer la reforma económica lo más rápido posible. Estamos esperanzados de que nuestra situación económica lo permitirá sin grandes tensiones sociales. Esto es lo que el Foro propondrá al nuevo Gobierno.

—El Foro es un movimiento heterogéneo. ¿Dónde está su derecha y dónde su izquierda?

—Nosotros no tenemos ni empresarios ni asociaciones de trabajadores. Propugnamos la economía de mercado, pero también pretendemos la justicia social. No nos guiamos por cuestiones ideológicas. Es por esto que no puedo decirle con claridad dónde está nuestra izquierda y dónde está nuestra derecha.

—Sí puedo decirle que el Foro tiene dos alas: una, la de la gente que



Jana Ryslinkova, del Foro Cívico

subraya la necesidad de acelerar la iniciativa privada; y otra que se inclina por poner el énfasis en el compromiso social. De momento no existe ninguna tensión entre las dos posiciones. En cierta manera podría decirse que somos de centroderecha porque somos partidarios de las privatizaciones, pero también somos de centroizquierda porque defendemos los servicios sociales.

—Entonces, ¿cuáles son sus dife-

rencias con los democristianos?

—La mayor diferencia estriba en que en nuestro programa no prometemos nada que no sea realista, posible. Tampoco ofrecemos una ideología concreta. Estamos abiertos a toda la sociedad. Antes, por ejemplo, éramos más fuertes en las ciudades que en el campo, pero esto está cambiando.

—¿Tampoco les separa el aspecto religioso?

—Puede ser. Nosotros somos un movimiento laico.

—¿Y qué tipo de sistema de partidos contempla su movimiento para Checoslovaquia? ¿El modelo norteamericano, quizás, o el francés?

—Mire, yo creo que democristianos y socialdemócratas apuestan por el modelo europeo occidental. Nosotros no nos pronunciamos todavía sobre este problema. Vamos a crear un pequeño comité de especialistas para discutirlo, pero no nos orientamos hacia un modelo de partido convencional.

—¿Tal vez una solución inspirada en la heterogénea Alianza de los Demócratas Libres de Hungría?

—Sí, puede ser. Pero no quiero ser concluyente en esto. La discusión, sin embargo, va en esta dirección.

—Volvamos a la situación actual. ¿Cuál será el papel del Partido Comunista en el futuro?

—Desde luego no entrará en el Gobierno. Pero aún son muy poderosos económica y organizativamente. Esperamos que las elecciones ayuden a reorganizar las estructuras del Estado. ●